

VOL.
38

心臓移植を待つ方の手記

think transplant



私は信じたい。
この先にある光の存在を。

光を信じて待つ

「余命1年やったね。でも、まだやることあるやろ?まだまだ生きないとね」

その言葉を聞いた瞬間、抑えきれなくなった想いがドッと大粒の涙になって溢れ出た。完治することのない拡張型心筋症を発症して6年間。苦しかった日々を思い出す。少しずつ忍び寄ってくる命の期限を思いながら、食べること、動くこと、眠ること、息をすることすらもやっとで、段々生きる希望は薄れ、暗闇へ向かっていることを自覚する日々。

発症当時、下の子は小学1年生、上の子が6年生。まだまだ育ち盛りの子供たちにやりたいこと、やらないといけないことは山のようにあったし、何よりも子供たちの輝かしい未来を見届けたかった。けれど、予後の悪いこの病。体調不良になることが増え、入退院を繰り返すこととなる。段々思うようにならない体へのふがいなさが怒りと悔しさになり、目の前が何度も涙で滲んだ。

発症して6年目の夏、とうとう仕事も家事もドクターストップがかかった。「思っておられるよりかなり深刻な状態です」と家族は告げられた。子供たちは、高校3年生と中学1年生になっていた。2人の子供たちに、母として伝えたい思いをしたため、持ち物の整理を始め…少しづつ命の最期を迎える準備を始めたのは夏が過ぎた秋の頃だった。

12月。自宅で開いていた教室のクリスマス会を友人に助けてもらいながらどうにか

終えてすぐ、玄関に用意しておいた入院バッグを持って救急へかけこむ。もう限界だった。「先生、もう無理です」大概は、入院すれば回復するのに、この時の入院では回復の兆しはなかった。クリスマスが過ぎて、年も越して、新しい年になんでも、それは変わらなかった。利尿剤も強心剤も効かない。この先に特効薬があるわけもなく、これがダメだということはそういうことだ。覚悟はしていた。

そんな私に届けられた光。

この始まりは、ある朝、師長さんに「今から大学病院へ転院よ。救急車が迎えに来るから荷物をまとめましょう」と言われ、何のことだかさっぱりわからなかつたが、急だということだけは察知した。慌てて、息子が大学入試の時に着用するTシャツのゼッケンの縫い付けを仕上げた。その横で、師長さんが荷物をトランクに詰めてくださった。間もなく救急隊の到着。そして、転院した大学病院で告げられた治療法は心臓移植と待機する数年間を過ごすための補助人工心臓VAD*の植え込みであった。まさかのまさか、頭からあり得ないと思っていた心臓移植の話に驚きは隠せなかつた。

大学病院に転院して10日後、補助人工心臓を植え込む手術を受け私は国内心臓移植待機者となったわけである。へその横から、心臓に植え込んだモーターに繋がるケーブルが出て、VADのバッテリーとコントローラーが24時間途切れなく繋がっている生活が始まった。

手術から退院まで約2ヵ月余り。起き上がる、立ち上がる、歩く、ひとつひとつがリハ

*Ventricular assist device

ビリであったがあんなにひどかった息切れがなくなった。眠れたし、お腹も空いて、食事もできた。VADを着けての新しい生活は、24時間介助者と過ごすことが義務付けられている。よって、私は家族のもとを離れて、両親と実家で暮らすことになった。

あれから丸4年が過ぎ、待機期間も5年目に突入した。何もなかったわけではない。血栓や感染症のリスクを日々抱えて過ごしているわけで、不安は大きく、なくなることはない。明日、目覚められるように、そう祈って眠りにつき目覚めて朝が迎えられたことに胸をなでおろす。なぜなら、脅しのリスクではなくて、日常的にかなりの確率で発症する本気のリスク。

順調だった友がある日突然、血栓が飛び、脳梗塞で後遺症を持つようになった。VADを着けていたのにもかかわらず、自室で亡くなっていた友、入退院しながら長く待っていたのに力尽きて多臓器不全で亡くなった友。もう長く病院から出られない仲間たちもいる。私自身も、回転性めまいで何度か倒れ、不正出血で毎週末輸血を受け、ケーブル出口の感染症で2度切開手術を経験した。前例がないということで、VADを着けたことによって解雇となり無職になった人もいる。社会から疎外されたような思いだったり、移植が終わったら復帰できるのだろうかという心配だったり、長い待機期間、体だけでなく、心の状態を保つことも非常に難しい。そこを支える介助者の負担も大きく、持久力が求められる。

移植待機期間は出口の見えないトンネルの中にいるようなものである。当初は3~5年といわれた待機期間も今や、5~7年といわれるまでに。真っ暗なトンネルの

中は、時にはその向かうべき方向すら見失ってしまいそうになる。

けれど、私は信じたい。この先にある光の存在を。グリーンリボンの存在は、移植を待つ私たちにとってただひとつの光。これがたったひとつの希望。

移植が終わったら、すべてがもとに戻るわけではない。そこから、また戦いの日々は始まる。けれど、私に生きて!とつないでくれた尊いドナーの命に励まされてきっと乗り越えてみせる。そして、心からドナーに感謝して、日々を生きよう。

移植までもうしばらく、命と向き合ったこの経験を無駄にしないよう、私に何ができるのか考えながら、過ごそうと思う。



今日は心臓移植を希望して待機されている女性の手記を紹介しました。植え込み型補助人工心臓が保険診療で装着できるようになったことで心臓移植を希望する方は年々増加しており、2019年1月末時点では729名の方が待機しています。もしかしたら、明日、自分や家族もその立場になるかもしれません。移植を受ける、受けない。臓器を提供する、提供しない。いずれの意思も尊重されます。自分だったらどうしたいのか、ぜひ家族と話し合ってみてください。

意思表示の方法

臓器提供の意思は、以下の5つで表示できます。



インターネットで意思を登録すると、IDの入ったカードが発行され、いつでも情報の変更や削除ができます。

グリーンリボンサポーター募集中！

グリーンリボンは世界的な移植医療のシンボル。私たちは、普及啓発の応援団を「グリーンリボンサポーター」と称し、Facebookページへの「いいね！」など気軽な応援を呼びかけています。

www.facebook.com/GreenRibbon.jp

寄付や賛助会への入会もサポートの1つ。ご寄付をいただいた場合、特定公益増進法人への寄付金として、税制上の優遇措置が受けられます。詳しくは右記へお問い合わせください。



既にたくさんの人が臓器提供に関する意思を表示しています。それは、自分が助ける側にも、助けられる側にもなり得るから。あなたも表示しませんか？

自分の意思を選択

1~3いずれかに○をしてください。
どの意思も等しく尊重されます。

1.2を選んだ方のみ 提供したくない臓器を選択

提供したくない臓器があれば×をしてください。

脳死後に提供できる臓器

心臓・肺・肝臓・腎臓・脾臓・小腸・眼球

心臓が停止した死後に提供できる臓器

腎臓・脾臓・眼球

1.2を選んだ方のみ 特記欄への記入

皮膚・心臓弁・血管・骨など
臓器以外も提供したい方はその旨を、
また親族への優先提供の意思を表示したい方は
ホームページなどで詳細をご参照のうえ、
「親族優先」と記入してください。

Step 1

注意事項 保険医療機関等において診療を受けようとするときには、必ずこの証をその窓口で渡してください。

住所 _____
備考 _____

※ 以下の欄に記入することにより、臓器提供に関する意思を表示することができます。
記入する場合は、1から3までのいずれかの番号を○で囲んでください。

1. 私は、脳死後及び心臓が停止した死後のいずれでも、移植の為に臓器を提供します。
2. 私は、心臓が停止した死後に限り、移植の為に臓器を提供します。
3. 私は、臓器を提供しません。
（又は2を選んだ方で、提供したくない臓器があれば、×を意味してください）

記入欄
署名年月日 年 月 日

本人署名(自筆): _____ 家族署名(自筆): _____

Step 2

Step 3

Step 4

氏名などを記入

記入した意思は家族へ伝え、もしもの時に第三者が確認できるようにしてください。

提出や郵送の必要はありません。家族署名欄がある場合は、家族から署名をもらうと良いでしょう。

臓器移植やご支援に関するお問い合わせ

(公社)日本臓器移植ネットワーク

0120-78-1069 <http://www.jotnw.or.jp> 臨機移植 検索





臓器移植に関するご質問・お問い合わせ先
公益社団法人 日本臓器移植ネットワーク
☎ 0120-78-1069 (平日 9:00-17:30)